



ANO V.

GRANOLLERS 17 MAYO 1908

MJ.M. 222.

Número suelto 10 céntimos.

Redacción y Administración:

Centro Republicano, P. Corona, 2.

Suscripción: 0'50 pesetas al mes.

## ENFERMEDADES DE LA MATRIZ Y DE LAS VIAS URINARIAS

Consultorio especial del DR. SALVAT. Tratamiento y curación de las afecciones de dichos órganos, aplicaciones eléctricas, radioscopia y masaje, CARMEN, 24, pral.,--BARCELONA.—Consultas por escrito mediante envío de 10 pesetas en sellos ó giro.

## GRAN MITIN

Se celebrará el día 21 del corriente por la noche, en el salón de Casa Mariano, para protestar del inícuo proyecto de ley contra el terrorismo presentado ya á las Cortes para su aprobación.

En este acto tomarán parte, entre otros oradores, el fogoso propagandista Calderón Fonte y el Redactor-Jefe de «El Progreso» de Barcelona, el orador radical, Emiliano Iglesias.

No dudamos que Granollers liberal acudirá en masa á escuchar la palabra de los que no cejan un momento en combatir los siniestros planes del dictador Maura, sancionando con su presencia la protesta de todos los radicales contra las leyes de opresión.

## NAKENS indultado

Por fin ha sido puesto en libertad, junto con sus compañeros de cautiverio Mata é Ibarra, el hombre sin tacha y honradísimo patriota, el ilustre Nakens, despues de pasar 23 meses en la aristocrática Carcel Modelo de Madrid por el delito que todo el mundo conoce y que si bien le valió estar tanto tiempo apartado del ser para él más querido, de su hija, en cambio le ha engrandecido á los ojos de todos los hombres de corazón y le ha aumentado la estimación en que le tenían ya por su temperamento altruista, que solo puede

tenerlo el hombre que, como Nakens, sale de la cárcel y dice: «dos años que me quedan de vida los quiero consagrar al servicio de las víctimas de la injusticia social que gimen en los presidios.»

LA RAZÓN, que durante el encarcelamiento del noble luchador republicano anticlerical y de sus compañeros Mata é Ibarra no ha cejado ni un momento de prestar su modesto concurso para lograr su libertad, hoy se asocia á la alegría y al regocijo general que sienten todos los corazones, estrechando la mano al acérrimo propagandista de la causa republicana y á sus compañeros de infortunio.

La Junta Municipal y la del «Centro Republicano» nos encargan que hagamos constar su felicitación á Nakens, Mata é Ibarra por su tan esperada libertad.

LA REDACCION.

## UNA POSTAL

Hemos recibido la siguiente postal, la cual publicamos para que vean nuestros correligionarios que el jefe del partido radical español D. Alejandro Lerroux aunque desterrado y lejos de sus amigos, aprovecha todas las ocasiones para demostrar el cariño que siente por los que como él batallan continuamente para el triunfo de la República.

Sr. Director de LA RAZON.  
Granollers.

Ruego á V. que en mi nombre haga saber á la familia de nuestro correligionario Pablo Roger, muerto hace poco según leo en LA RAZON, mi sincero pesar por esa desgracia, que la es igualmente para nuestro partido en Granollers.

Suyo affmo. amigo,

A. Lerroux.

París 2-V-908.

## Liberticidas!

El gobierno maurista, el peor enemigo actual de las libertades pátrias, viene á arrebatarnos nuestros derechos conquistados á costa de tanta sangre vertida por nuestros mayores, ensañándose contra el pueblo liberal, ante la pasivi-

dad de quienes debieran reconocer como sagrado derecho el defenderlas.

A pasos agigantados vamos retrocediendo, no á mediados del siglo pasado sino á sus albores, cuando el absolutismo, amo y señor de nuestra patria, no tan solo dejaba sentir sobre su pueblo el peso de una ignominiosa tiranía, si que tambien entregaba nuestro hermoso suelo, por inconcebible cobardía, á un ambicioso invasor: á las huestes de Napoleón I.

¡Tantas rebeliones, tantos motines, tanta lucha!... Preciosas fuerzas gastadas, no inútilmente, á no haber conocido, á no haber tolerado la dictadura de esos *francos* cobardes que talan por completo el árbol precioso de nuestras libertades; pero hoy, sumidos todos, como por sueño hipnótico, en vergonzoso letargo, ni valor nos queda para protestar, ni fuerzas poseemos para saber exigir la inmediata institución de lo que por derecho nos pertenece y que nadie puede, bajo ningun concepto, arrebatarnos.

A no tener el partido radical representación en la Alta Cámara, no podía dejar oír su vibrante voz rebelde, que gracias al contubernio solidario, inventor de todas las infamias y poseedor de todas las pasividades, nos había arrebatado.

El insigne senador republicano anti-solidario, don Juan Sol y Ortega, en su magistral discurso ha retratado de cuerpo entero á los que, tomando por alcahuete la represión de un odioso terrorismo, pretende herir de muerte á la libertad, á los derechos de asociación y ciudadanía consignados en la Constitución del Estado.

¿Cual ha sido la labor de los representantes que en mal hora eligiera Barcelona, en nombre de Solidaridad Catalana?

Pues, sencillamente: colaborar en la obra maurista.

Hora es ya de que el pueblo, verdaderamente capacitado de quienes han de llevarle á la total reivindicación de sus libertades, desprecie á tanto farsante que anida en la torre del engaño y fatuosidad de esos miserables redentores de... actas.

### Los crímenes del Carlismo

«Era el día 13 de Mayo de 1873, una de aquellas noches apacibles y hermosas, propias de la primavera. En la ciudad de Mataró las milicias, aunque armadas en pie de guerra, para sofocar toda intento-

na carlista, no hacian las respectivas guardias que en tal caso requerían ni estaba la población fortificada para la defensa sin duda por que aun no se sentían los horrores de la guerra, ó porque no podían imaginarse que los carlistas, fieras salvajes en forma de hombres, pudiesen cometer tantas atrocidades en nombre de una religión por la cual empuñaban el puñal y la cruz, todo á la vez.

En aquella noche, una turba desenfrenada de malhechores penetró en la ciudad segurísimos ellos de que nadie les impediría el paso; ya que eran muchos los que conocían el terreno que pisaban, y por que los mismos que les escudaban, eran vecinos de ella, pertenecientes á la *alta* sociedad, los cuales (y aun sus descendientes) hoy dia continúan gozando de verdadera impunidad, en sus manejos belicosos en pro del absolutismo.

En correcta formación formaron en la plaza pública y allí atronaron el espacio con un estentóreo grito de ¡Viva Carlos VII! haciendo al propio tiempo una descarga cerrada, sin duda para dar aviso á las demás cuadrillas que por las afueras de la ciudad merodeaban. Acto continuo se repartieron por la ciudad, entrando á saqueo en diferentes casas y establecimientos públicos llevándose todo lo que de algun valor á su paso encontraron.

Mientras esto sucedía la natural alarma cundía por toda la población. Los vecinos, aterrorizados, cerraban las puertas de sus viviendas mientras que los milicianos iban apresurados á ocupar sus puestos estratégicos.

¡Qué noche, aquella! Poco despues el fuego de fusilería se repitió sin cesar; varios muertos y heridos traidoramente desangrábanse en mitad de la calle, y un puñado de valientes ciudadanos que, á riesgo de sus vidas iban á defender á la población de las garras de aquellos asesinos, eran hechos prisioneros; y atados codo con codo fueron llevados á presencia del cabecilla Savalls.

Nuestra pluma se resiste á transcribir las tribulaciones y angustias de aquellos dignos ciudadanos; no queremos recordar detalles terribles que entre sus familias se desarrollaron, ya que aún viven queridos amigos víctimas de aquellas jornadas de eterna y luctuosa recordación.

Caró pagó nuestra ciudad su demasiada confianza, por sus sentimientos liberales.

Desde aquel entonces, la ciudad de Mataró se preparó á la defensa; se construyeron fortines, se alzaron torres y organizóse un batallón de ciudadanos republicanos, con su música y estandarte.

Aún no habían pasado dos años, era el 10 de Enero del año 1877 cuando envalentonados los defensores del absolutismo intentaron por segunda vez asaltar la ciudad. Pero todos sus cobardes esfuerzos resultaron inútiles; pues bien cara pagaron su osadía retrocediendo y llevándose consigo infinidad de heridos y muertos,

muchos de los cuales fueron enterrados en el cementerio de Calella, entre ellos el cabecilla Muñoz, que comandaba la partida.

Muchos años han transcurrido. Desde aquellas fatídicas jornadas, la liberal ciudad de Mataró, no ha consentido jamás que se hollase el sagrado nombre de libertad, velando siempre para que los perturbadores no nos cojiesen desprevenidos.

Durante esta última parte del siglo, un tipo carlista había sido siempre considerado por un bicho raro; y ni en la Diputación, ni en las Cortes y menos aún en el Municipio, habían logrado penetrar sus narices los súbditos de «Carlos Chapa».

Hablar de la existencia de centros constituidos y de periódicos carlistas en algunas ciudades de España á nuestros conciudadanos, les era lo propio que tratarles de la posible población de la luna y, esto no obstante, hoy, gracias á los elementos que se dicen liberales y tal vez en otros tiempos lo fueron de veras, vemos sentados en los sillones de nuestra Diputación y Municipio á los incondicionales servidores de aquel rey fatuo, bajo cuyo nombre tanta sangre vertióse por nuestras calles.

Gracias tambien á esta maldita y casi muerta Solidaridad Catalana, dentro el mismísimo casco de Mataró, y á despecho de los ancianos supervivientes de aquellas memorables jornadas y como á un *trágal* indigno á esta liberal ciudad; la Juventud Carlista, tal vez los mismos que de prosperar sus descabellados planes, formarían en el despreciable *requeté*, tiene establecido un baluarte, en el que tantas veces, con indignación se ha visto ondear á los cuatro vientos aquella tres veces afrentosa bandera, cuyas rojas letras parecen manchadas por la propia sangre de aquellos mataroneses abnegados.

Pero Solidaridad aún ha hecho más: Hasta periódico han logrado fundar los correligionarios de los que por la noche del 13 de Mayo de 1873 entraron á saqueo y acuchillaron á tantos inocentes en nuestra ciudad!....

El pueblo de Mataró, aunque indiferente, no se le borrara jamás de su memoria aquellas terribles jornadas y ¡ay del día que airado recuerda los actos vandálicos de los que aún sobreviven y se ceban en sus miserias! pues entonces pagarán cara su osadía.»

Copiamos este artículo de LA REPÚBLICA de Mataró, ya que en esta Villa ha pasado lo mismo que en aquella liberal ciudad. Aquí tambien los carlistas se han atrevido á fundar un centro; aquí tambien vemos ondear en sus balcones la odiosa bandera con el lema de «Dios Patria y Rey» que en noche aciaga cobijó á una cuadrilla de salvajes y asesinos.

¿Y la Solidaridad? EUREKA, gracias.

## REMITIDO

Sr. Director de LA RAZÓN.

Espero de su amabilidad dará cabida en su ilustrado periódico á las siguientes líneas; por lo que le doy las gracias.

### Un Atropello

De tal se puede calificar lo que me pasó el domingo, 3 de mayo, en mi propia casa, y que voy á relatar para que se enteren todos los lectores de este periódico y las Autoridades.

Todo el mundo sabe que soy agente de la Sociedad Anónima de reaseguros y seguros generales «Patria». Pues bien, en mi lista de asegurados he soportado bastante tiempo á Pedro Ventura y á su esposa, habitantes en la Plaza del Cuartel, número 5, 2º, 1ª los cuales han obrado de una manera indigna conmigo.

Después de deberme un sin fin de mensualidades como asegurados á la sociedad citada y de la que yo soy Agente, un día me encontré con el Ventura en la Plaza del Ganado y le dije que si no pagabalos recibos que me debía le daría de baja y al mismo tiempo le perjudicaría de algunas pesetas por su mal proceder, ya que lo que hacia conmigo no era de hombre de palabra ni dignidad. Entonces el citado Ventura me contestó que se comprometía, que me pagaría los recibos de cada mes y á lo menos uno cada mes de los atrasados hasta ponerse al corriente.

Las cosas así, el domingo pasado se me presentó dicho Ventura en forma de bestia en mi casa, nó para pagarme lo que me debía, sino para insultarme del modo más asqueroso que puede imaginarse y con un cuchillo en la mano me amenazó de mala manera, no llegando las cosas á mayores debido quizá á mi serenidad.

Del cuchillo se hizo cargo el empleado del Municipio conocido por «El Mistaire».

Gregorio Pibernat.

## LOCALES

El día 1º de Junio se celebrará en la Audiencia de Barcelona el Juicio por Jurados de la causa de aquel célebre escrutinio en el que nuestro amigo el Sr. Lladó y Vallés fué aclamado por todo el pueblo como el defensor de la legalidad.

En otro número nos ocuparemos extensamente de esta causa, para poner de

manifiesto el modo como han obrado algunos significados *catalanistas*.

Sr. Alcalde: Valdría la pena de que se diera V. un paseito por nuestras calles y así se enteraría que muchas de ellas están sin los respectivos rótulos indicadores del nombre de las mismas.

Esto, á más de no ser del caso, les dice de una población como esta.

Ya saben nuestros lectores que muchas veces nos hemos ocupado del *cara girat* Vilá, ex director de «El Mosquit», para poner de manifiesto su manera de obrar en varios asuntos que el ya célebre personaje que nos ocupa ha tomado parte.

Pues bien; hoy vamos á darles una noticia que revela lo mucho que hemos dicho de este pajarraco que solo puede vivir á fuerza de arrastrarse á los piés de unos cuantos vividores que por desgracia aún padecemos.

Aquí va la noticia, que, aunque corta, no deja de ser muy significativa:

Ha sido presentada al Juzgado de primera instancia una denuncia **POR ESTAFA** contra el Sr. Vilá, *cara girat* mayor y ex-director de «El Mosquit», *porta-veu* de la *decencia*... en esta villa.

Y pensar que este tipo fué uno de los que más se interesaron para que saliera triunfante el cacique Girona!

Aquí si que podemos decir aquello de: «dime con quien vas y te diré quien eres».

Sr. Alcalde: Pasan ya de castaño oscuro las *bromas* que han de sufrir los vecinos de esta localidad, *bromas* llevadas á cabo por unos cuantos desocupados que por tener los años que tienen se conoce que en sus casas solo se han preocupado de darles rienda suelta para que así puedan dedicarse con más bríos á sus arriesgados trabajos que resultan la mar de humorísticos.

Ah! Nos olvidábamos que esta cuadrilla de jóvenes *bromistas* solo por las noches ejercen su profesión, sin que hasta ahora que sepamos, se les haya amonestado.

Sr. Alcalde: Son muchos los dueños de los establecimientos de la carretera que se quejan, con razón sobrada, de que no se proceda al riego de la misma, para así evitar las molestias que causa el mucho polvo en cuanto sopla un poco de viento.

Es de esperar que tan justa queja será atendida.

Nos participa el Sr. Fontcuberta, dueño del Café de Casa Mariano que desde hoy todos los sábados, domingos y demás

días festivos y vísperas de los mismos tendrán lugar conciertos de canto y baile flamenco.

Para la noche del próximo Corpus, prepárase un baile extraordinario en «La Alhambra» que promete ser un acontecimiento.

¡Ojo, marilos! Mucho ojo con unos frailes que tienen su aposento por allá... arriba... en la carretera; ya que, según referencias ciertas, están haciendo verdaderos estragos con motivo de dedicarse á la conquista de *adeptas* para enseñarles la doctrina, ciertas prácticas piadosas... y sus habitaciones; las cuales dicen que son de primera y que poseen un confort envidiables. Es decir, habitaciones muy propias para tan místicos personajes.

Llamamos la atención en esta forma porque sabemos de algunas buenas señoras que les ha entrado una verdadera fiebre con eso de ir á visitar á dichos frailes llegando muchas al extremo de dejar sus quehaceres domésticos para así pasar más tiempo entre tan simpáticos (palabras de ellas) ensotauados.

Conque, lo repetimos: ¡Ojo, mucho ojo, maridos!

Como cada año, LA MUTUELLE DE FRANCE ET DES COLONIES, Sociedad de Seguros Múuos sobre la Vida, efectuó en 15 de Abril ppdº la repartición de la Caja de Contra-Seguro entre los derecho-habientes de los Asegurados fallecidos en el transcurso del año 1907.

La cantidad de Francos 942.063'20, se ha repartido en este concepto entre 1.122 individuos siendo la proporción que á cada uno ha correspondido muy superior á los cálculos previstos.

Tales cifras demuestran altamente la seriedad y buena administración de esta entidad y permiten augurar favorablemente el resultado de la PRIMERA REPARTICION EN CASO DE VIDA que se ha de efectuar en 31 de DICJEMBRE de este año.

Dirigirse para informes á D. Esteban GORCHS, San Roque, 7, en esta, ó á la Dirección para España, Plaza de Cataluña, 4. BARCELONA.

## CASAMIENTOS

Se arreglan con actividad y absoluta reserva MUCHÍSIMAS Sras. y señoritas de todas edades y con dotes ó fortunas, desde 100 á 100,000 duros ó más, desean casarse como Dios manda.

Todas son honradas, instruidas y de buenas familias. Escribir con sello (dentro) á don R. Calderón, Rambla Cataluña, 16, 1.º BARCELONA. Única casa antigua, seria y formal que puede acreditar á centenares de casamientos hechos por mediación de la misma.

Imp. E. Garrell.—Granollers

# Sección de Anuncios

## LA MUTUELLE DE FRANCE ET DES COLONIES

**Sociedad de Seguros mútuos sobre la Vida**

Aprobada y autorizada por Decretos Presidenciales

Actuando bajo la vigilancia del Estado Francés

Establecida en España de conformidad á las leyes vigentes

DOTE para los Hijos.  
PENSION para la Vejez.  
HERENCIA para la Familia.  
LIBRAMIENTO de quintas.  
Constituido en 15 años.  
Entregas desde 3 Frs. por mes

**Suscripciones realizadas**  
hasta la fecha Ramas Vida  
y Fallecimiento.

**550 MILLONES**  
de Francos

Dirigirse para informes á la Dirección principal, Plaza de Cataluña, 4, BARCELONA, ó á D. ESTEBAN GORCHS, San Roque, 7, Representante en esta Villa.

## ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS

Consultorio del DOCTOR SAURET, plaza de Palacio, letra E., principal, 1.<sup>a</sup> (esquina á la plaza de las Ollas), BARCELONA.—Horas de visita: Festivos de 3 á 4. Lab. rables de 3 á 5.

## Imprenta E. Garrell

Impresiones de lujo y economicas

Libros rayados de todas clases.

**PRECIOS ECONÓMICOS.**

Plaza Ganado 51. - GRANOLLERS.

# EL NORTE COMPANIA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS,  
explosiones de gás, el rayo, etc.

**Capital Social 5.000,000**

Agente en esta Comarca: RAMÓN RAMÉNTOL Lletjós, 31 - GRANOLLERS.

## HACE MILAGROS, NO ES EXAGERACION

Córdoba 3 Febrero 1908.—Sr. Administrador de la Licorera Higiénica. Muy Sr. mío: Adjunto cheque de ptas.... para que me remita... botellas de «Vista-Rica»; de la remesa separará... botellas para remitírmelas á gran velocidad, en porte debido, por estar sin ninguna á consecuencia de haber vendido ayer, á clientes nuevos, las que me quedaban. ....

Hay en esta población un pobre hombre, que vende en un carrito picón carbón, el cual ha perdido las dos piernas, y en una de las manos habia empezado á manifestársele la gangrena, con fuertes dolores, tanto que ya ha perdido dos dedos de la misma. Pues bien; á este pobrecito le regalé una botella de «Vista-Rica», y en vista de que le ha sentado muy bien, le he regalado otra, y hoy le tienen Vdes. mejorado grandemente; la cara la tenía *maleriosa*, hoy la tiene sonrosada; no tenía apetito ninguno, hoy come bien; la mano, que la tenía rígida, amarillenta, en una palabra, muerta, hoy la tiene flexible y hasta lía cigarros; le he ofrecido otra botella, y para lo sucesivo le he dicho que, como en total no puedo hacerle el regalo, se la pondré pagando él la mitad y yo la otra mitad.

Lo que tengo el gusto de participarles para su satisfacción; y rogándoles no demoren el envío del pedido, se repite de ustedes affmo S. S. Q. S. M. B., Luís REDONDO, propietario de «El Carmen».

*La muerte se acurruca y desaparece ante la energía de la virilidad que la humanidad aclama.* El gran «Vista-Rica» ha adquirido fama universal y es el predilecto de los médicos, porque es el postre tónico-estomacal que fortalece y precave á los sanos, y porque los enfermos y convalecientes tienen en él lo que no han tenido: un néctar poderoso que les deleita, ahuyentando en absoluto las causas de su anormal estado; *les da vida*, porque es un estomacal excelente, *verdadero elixir de larga vida*, infalible hasta en casos desesperados; esta humanitaria Institución da botellitas á quien las solicita. *Providencia*, 61, LA SALUD, Barcelona. En farmacias, colmados, droguerías y cafés. En MADRID: Mayor, 35, droguería Morenc; Arenal, 2, farmacia Gayoso, etc. En BARCELONA: Sres. de Masana, Fernando VII, 14; V. Ferrer y C.<sup>a</sup>, etc.

En Granollers: - Señores CUNILLERA E HIJO. - Plaza Constitución, 28 (confitería).

## Monte-pío Catalán de Quintas

LA MÁS ANTIGUO DE ESPAÑA  
PUES FUÉ FUNDADO POR D. JOSÉ SUAZO EN 1878

El que ha tenido más de 18.000 socios.  
El que ha practicado siempre las liquidaciones.  
El que ha repartido siempre los sobrantes.  
Os convoca de nuevo á asociación general

por solas **650** pesetas

porque cree que así debe hacerlo basado en cálculos numéricos y datos oficiales que consigna en sus prospectos.

BARCELONA.-ANCHA, 64, 2.<sup>o</sup>

Comisionado en este partido CARLOS GUIMERA  
Plaza de la Corona, 5, (oficinas de D. Domingo Roca)

GRANOLLERS

## Solares

para edificar, junto á esta villa, á propósito para fábricas, casas, etc; 25 palmos fachada á la carretera de Caldas por 200 fondo. De 2 á 6 duros uno, redimibles al 4 por 100, sin señorío ni entrada.

Razón: Miguel Iglesias, Plaza de las Ollas, 16

Se necesita un joven de 20 á 25 de edad, soltero, que sepa guiar carro, sembrar y leer y escribir, libre de quintas, para servir de mozo en una casa de campo. Razón: Rambla de Cataluña, 61, lechería. De nueve á once mañana.

## Paraguas

SE TELAN  
Y COMPONEN

CASA GARRELL